

# ALCALDÍA DE VILLAVICENCIO

#### INSTITUCIÓN EDUCATIVA CENTAUROS

Aprobación oficial No.0552 del 17 de septiembre del 2002 Nit. 822.002014-4 Código DANE 150001004630

Vigencia: 2020

FR-1540-GD01

INSTITUCIÓN SOBIVELAS CONTRACTOR DE CONTRACT

#### **APOYO A LA GESTION ACADEMICA**

Documento controlado Página 1 de 10

Docente: Carlos Fernando Roldan Garcia Área: Emprendimiento turístico

Grado: Decimo Sede: Rosita Fecha: 20/09/2021

Estándar: Aplicar técnicas de recolección de información sobre la realidad económica de su contexto (reconocer instituciones a nivel nacional e internacional de apoyo), reconociendo proyectos turísticos exitosos a nivel local, nacional e internacional.

DBA:

Nombre del estudiante:

SEMANA	ACTIVIDADES PARA ENTREGAR	ENTREGA
02	<b>PRIMERA ACTIVIDAD</b> : Primer punto de la guía (saberes previos) y realiza un mapa conceptual explicando las instituciones que apoyan el turismo a nivel local.	27 al 01 de octubre
04	<b>SEGUNDA ACTIVIDAD</b> : Realice un video explicando el proceso de un plato típico de la región Orinoquia.	18 al 22 de octubre
06	<b>TERCERA ACTIVIDAD</b> : Realice un video sobre un proyecto turístico exitoso en Villavicencio.	01 al 05 noviembre
08	CUARTA ACTIVIDAD: Ultimo punto de la guía (conclusiones) y autoevaluación.	8 al 12 noviembre

ACTIVIDAD 01. SABERES PREVIOS: Antes de iniciar la guía por favor contesta con tus conocimientos.

A. ¿Conoces que instituciones apoyan los emprendimientos turísticos en Villavicencio?
B. ¿Sabes cómo se realiza algún plato típico de la región Orinoquia?
C. ¿Conoces algún proyecto turístico exitoso de Villavicencio?

#### **TENDENCIAS EN TURISMO**

El emprendimiento está relacionado con cualquier actividad nueva que realiza una persona con la finalidad de obtener o no beneficios económicos. Es un proceso complejo que consiste en diseñar, inaugurar y gestionar un negocio nuevo que comienza como un startup o una empresa pequeña y a partir de ahí va en crecimiento hasta convertirse en una gran empresa.

De forma general existen dos formas a través de las cuales se puede llevar a cabo un emprendimiento. La primera de ellas es el emprendimiento independiente, en el cual como su nombre lo indica, el emprendedor se encarga de trabajar de forma autónoma. Esta modalidad es la más popular y la que vemos con más frecuencia en el mercado. El otro formato, más reciente, es el llamado ecosistema

emprendedor. En él, la nueva empresa se encuentra afiliada a organismos gubernamentales y no gubernamentales que ofrecen apoyo y asesoría a los emprendedores. Además, se organizan para promover nuevas leyes que apoyen al sector y para dictar programas académicos y cursos de entrenamiento.

#### Consejos para emprender en Turismo

A continuación, enumeramos algunos consejos para acometer el emprendimiento en turismo:

- Conoce a profundidad el sector al que quieras dirigirte e identifica a los potenciales competidores.
   Este es sin duda unos aspectos indispensables para alcanzar el éxito de tu emprendimiento ya que si no conocemos las necesidades del sector muy poco podemos hacer para ayudarlo. Lo mismo ocurre si no conocemos a la competencia. Si queremos lograr el éxito debemos ofrecer algo que las demás empresas no ofrezcan o incluso hacerlo mejor que ellas.
- Haz uso de las herramientas tecnológicas, ya que el mundo moderno depende de la tecnología y
  es allí donde se mueven nuestros potenciales consumidores. La web 2.0 es una pieza clave en la
  difusión de nuestro emprendimiento, puedes hacer uso de distintos medios como redes sociales,
  campañas de e-mail marketing o newsletter. Así mismo, la tecnología ofrece muchas herramientas
  que son útiles para la administración y gestión de nuestro emprendimiento.
- Reúne un equipo interdisciplinar que tenga competencia y conocimiento en diversas áreas del turismo. Mientras mejor asesoría tengas mayor posibilidad tendrás de ofrecer un buen servicio que se ajuste a lo que los turistas necesitan.
- Enfócate en el ecoturismo ya que el turismo sostenible es tendencia en el sector. Cada día son más
  los turistas que tienen interés en hacer turismo sostenible por lo que una forma de conectar con
  ellos es desarrollar un emprendimiento alineado con sus ideales. Así mismo lograras contribuir con
  el desarrollo sostenible local y evitar el deterioro medioambiental.

Existen muchas opciones para comenzar un emprendimiento en turismo y la formación aporta muchas claves para que los profesionales encuentren nuevas formas de desarrollo. Si lo tuyo nunca ha sido pertenecer a otra empresa sino administrar tu propio negocio esta puede ser una gran oportunidad para ti. Identifica una necesidad, idea una forma en cómo resolverla y comienza a trabajar cuanto antes en tu emprendimiento. Puedes consultar algunas de las ideas que hemos colocado en este post, aunque si tienes algo nuevo en mente no tengas miedo de innovar. A pesar de que el camino del emprendimiento este cargado de retos y no tiene un sendero trazado, si se hace bien, los resultados son bastante productivos a mediano y largo plazo.

#### ENTIDADES QUE TE AYUDARAN EN TU CARRERA DE EMPRENDEDOR EN COLOMBIA

Para cualquier emprendedor es clave que en algún momento reciba el impulso que lleve su proyecto al siguiente nivel, que le permita pasar de una buena idea a un verdadero negocio, producto o servicio sostenible. Esta es una selección de algunas entidades, redes y asociaciones a las que quizás valga la pena tocar la puerta para entrar a las ligas mayores del emprendimiento y la innovación en Colombia.

#### Cultura E

Es un programa promovido y financiado por la Alcaldía de Medellín que busca masificar la cultura del emprendimiento y dinamizar la economía de la ciudad mediante la creación de empresas innovadoras. Tiene distintos programas como el Banco de Oportunidades, el Fondo de Emprendimiento, programas de formación, proyectos de integración empresarial, semilleros y redes de microcrédito.

Sitio web: http://www.culturaemedellin.gov.co/sites/CulturaE

#### Fondo Emprender

Es un fondo de capital semilla creado por el gobierno nacional y que está adscrito al Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA). Tiene como objetivo financiar iniciativas empresariales creadas por aprendices o asociaciones entre aprendices, practicantes universitarios o profesionales. Sitio web: http://www.fondoemprender.com/SitePages/Home.aspx



#### Tecnoparques

Es un acelerador para el desarrollo de proyectos que tengan prototipos en cuatro líneas tecnológicas: Electrónica y Telecomunicaciones, Tecnologías Virtuales, Ingeniería y diseño y Biotecnología nanotecnología. Los Tecnoparques son un programa del SENA. Sitio web: http://tecnoparque.sena.edu.co/Paginas/default.aspx

#### Bancoldex

Es el banco para el desarrollo empresarial y el comercio exterior. Financia cualquier necesidad de crédito que tengan las empresas, con destinaciones para capital de trabajo, inversión fija, consolidación de pasivos y capitalización empresarial. Estos financiamientos están disponibles para micros, pequeñas, medianas y grandes empresas de todos los sectores económicos. Sitio web: <a href="http://bancoldex.com/">http://bancoldex.com/</a>

#### Centro de Ciencia y Tecnología de Antioquia – CTA

Es una entidad que impulsa, articula, transfiere y genera conocimiento científico y tecnológico, con el fin de contribuir al mejoramiento del desempeño organizacional de empresas innovadoras. El CTA fue un aporte clave para la creación del Parque Explora y la Corporación Ruta N, dos referentes de centros sobre ciencia, tecnología, innovación y emprendimiento en el país. Sitio web: http://bancoldex.com/portal/default.aspx

#### RutaN

Es una entidad creada por la Alcaldía de Medellín para promover el desarrollo de negocios innovadores basados en tecnología. En el caso de los emprendedores, les ofrece acceso a mercados, acceso a tecnologías, contactos clave, desarrollo de nuevos negocios, espacios físicos para trabajar, financiación, formación y asesorías en temas como propiedad intelectual. Sitio web: <a href="http://rutanmedellin.org/es">http://rutanmedellin.org/es</a>

#### Tecnnova

Gestiona conocimiento en ciencia, tecnología e innovación entre universidades, empresas y el Estado. Funciona como un eje que conecta la oferta de investigaciones y conocimiento que surge de la academia con la demanda del sector empresarial. Sitio web: <a href="http://tecnnova.org/">http://tecnnova.org/</a>

#### Parquesoft

Es un clúster de arte digital, ciencia y tecnologías de la información conformado por más de 200 empresas de varias ciudades del país que comparten innovación, conocimientos y experiencias en tecnologías informáticas. Sitio web: <a href="http://parquesoft.com/">http://parquesoft.com/</a>

# HubBog

Es un punto de encuentro para emprendedores que integra aceleración, academia, trabajo en equipo e inversión, con el objetivo de impulsar los proyectos innovadores en Tecnologías de la Información. HubBog ha ayudado a impulsar más de 100 emprendimientos colombianos, entre ellos, algunas apps tan exitosas como Tappsi. Sitio web: hubbog.com

#### Opinno

Es una red internacional dedicada a la innovación, la tecnología y el emprendimiento. Apoyan a las empresas en temas como diseño, prototipado y validación de nuevos productos y modelos de negocio. Son los encargados de organizar el encuentro de innovación EmTech y publican el MIT Technology Review en español. Sitio web: opinno.com/es

# Apps.co

Es la iniciativa del Ministerio TIC de Colombia para promover y potenciar negocios que tengan como base el uso de las tecnologías de la información y la comunicación. Ofrece apoyo a ideas, mentorías y también convocatorias para impulsar a los mejores emprendimientos. Han creado una comunidad de más de 2.500 emprendedores y en su sitio web tienen una galería con más de mil apps creadas por esa comunidad. Sitio web: apps.co

# Innpulsa

Es la institución del Gobierno Nacional para apoyar y promover iniciativas de negocio que puedan crecer de manera rápida, rentable y sostenida. Se enfocan en detectar y vencer los obstáculos que impiden el crecimiento de las empresas, en trabajar las barreras mentales que frenan del proceso creativo y en incentivar el desarrollo de las empresas en las regiones. Sitio web: innpulsacolombia.com

# Connect Bogotá

Es una red de 30 empresas y organizaciones y 24 universidades que trabajan de manera conjunta para convertir a Bogotá en una ciudad líder en ciencia, tecnología e innovación. Su trabajo está enfocado en el emprendimiento, el fortalecimiento de capacidades, la articulación y conexión y la transferencia de tecnología. Sitio web: connectbogota.org

#### Vallempresa365

Es una red empresarial que desde Santiago de Cali fomenta la innovación a través de herramientas, redes y acceso al mundo de los negocios. Vallempresa365 es una iniciativa de Comfandi que brinda espacios de conocimiento, relacionamiento y contactos, intercambio con líderes y creativos y eventos con muestras comerciales y empresariales. Sitio web: vallempresa365.com

#### Centro de Innovación y Desarrollo Tecnológico – País del Conocimiento

El CIDT es una fundación sin ánimo de lucro dedicada a ofrecer servicios de consultorías, asesorías, interventorías, capacitación, investigación, desarrollo e innovación, y ejecución de proyectos relacionados con las TIC y el emprendimiento. Sitio web: paisdelconocimiento.org

#### Gestando

Es una incubadora de empresas del sector solidario. Se dedica a apoyar la creación y fortalecimiento de empresas innovadoras y sostenibles mediante el uso de la tecnología. Ofrece un Modelo de

Acompañamiento empresarial, dirigido a la generación de una cultura de emprendimiento solidario. Sitio web: http://www.gestando.coop/

#### Colombia digital

Es una organización conformada por universidades, empresas e instituciones públicas dedicadas a la promoción del uso de las TICs en el país. Sus tareas están relacionadas con fortalecer la adopción y uso de las TIC, promover la competitividad de empresas, organizaciones públicas y privadas y apoyar la formulación, implementación y apropiación de políticas TIC. Sitio web: colombiadigital.net

#### CREAME

Es una incubadora de empresas creada por instituciones académicas, empresariales y gubernamentales, que ofrece programas de emprendimiento y modelos para la incorporación de las empresas en el mercado financiero y comercial global. CREAME opera en 80 municipios de 19 departamentos de Colombia. Sitio web: creame.com.co

#### Endeavor

Es una red global que apoya y conecta a emprendedores para lograr que sus proyectos tengan un nivel máximo de impacto. A los emprendedores le ofrecen una red de mentores y de aliados, así como eventos de educación y networking. Sitio web: endeavor.org.co

# Corporación Ventures

Es una extensa red de aliados que promueven la creación y el desarrollo de proyectos empresariales en Colombia. Su misión es atraer capital y articular al sector público, social y privado para fortalecer el ecosistema empresarial. Tiene programas de aceleración, financiación, formación y el Concurso Ventures que premia a los proyectos más innovadores y sostenibles. Sitio web: ventures.com.co

#### **COLCIENCIAS**

Colciencias es la entidad del Estado que promueve las políticas públicas para fomentar la ciencia, la tecnología y la innovación en Colombia. Su plan anual de convocatorias ofrece oportunidades de formación, investigación e innovación para emprendedores en el área de las TIC. Sitio web: colciencias.gov.co

### Mprende

Mprende es la plataforma digital que informa y conecta a líderes innovadores del país. Este portal comparte diariamente artículos de actualidad, análisis, consejos y buenas prácticas relacionados con el emprendimiento. Sitio web: http://mprende.co/

#### Social Atom Ventures

Es una firma de capital semilla que además de inversión ofrece servicios de acompañamiento a emprendedores en el área de la tecnología. Social Atom brinda ayuda en el desarrollo de negocios, relaciones públicas, mercadeo, búsqueda de recursos e ingeniería de producto. Sitio web: socialatomventures.com

#### Universidades

Prácticamente todas las universidades tienen un centro de apoyo al emprendimiento y a la innovación, además, entre ellas crean redes y asociaciones que fomentan la investigación, el intercambio de experiencias y la conexión con el mundo empresarial.

#### Cámaras de Comercio

Las cámaras de comercio de cada ciudad tienen programas de apoyo, concursos y convocatorias destinadas a fomentar el emprendimiento, el comercio y la creación de empresas de distintos sectores.

ACTIVIDAD 02: Realiza un mapa conceptual sobre las instituciones que apoyan el emprendimiento turístico			

# GASTRONOMÍA DE LOS LLANOS ORIENTALES

Su cocina está compuesta por los frutos de la ganadería, los de las chacras y aquellos que nacen en la profundidad de la selva.

Esta región colombiana, determinada por la cuenca del río Orinoco, se conoce también como Llanos Orientales. Desde la madrugada, esta zona del país da prioridad a la alimentación. El día arranca, en la mayoría de sus nativos, a las 4:00 de la mañana con un caliente, energizante y



delicioso café cerrero y, alrededor de las 8:00 o 9:00 a.m. se sirve un 'poderoso' desayuno compuesto por majuele, bebida elaborada a base de plátano maduro cocido que si se deja fermentar durante algunos días se convierte en chicha; una pericada, que puede preparase con huevos de gaviota, garzas tortuga o gallina; pan de arroz, que combina los granos remojados del cereal con la cuajada fresca obtenida en los ordeños; picillo, hecho con tiras de carne seca sazonadas con cebolla cabezona, cebolla larga y ajo y el infaltable guarulo, un café claro endulzado con panela.



De medias nueves o entre comidas en general es usual degustar las harinas de maíz o de yuca hidratadas con agua y saborizadas con miel o ají, los tungos llaneros que son una masa dulce de arroz con queso envuelta en diferentes hojas y de cuando en cuando uno que otro trago de chicha suave.

En lo que respecta a caldos y sopas encontramos los de cabeza de cachama, el pez amazónico más consumido en los Llanos Orientales; de costilla; de res; de caracoles; de arracacha con dorado; de cuchas y de topochos con carnes.

Entre los platos fuertes se destacan el tatuco, que hace parte de una de las técnicas de cocción más particulares a nivel mundial y que consiste en utilizar el calor indirecto del fuego para hervir, en un agujero hecho en la tierra, diversos alimentos en sus propios jugos; la mamona, un plato insignia de esta zona que hace referencia a la carne de una ternera que aún no ha sido destetada; la ternera a la llanera que se prepara con la carne de una ternera de un año y, por último, el chigüiro a la brasa, conocido como el roedor más grande del mundo que puede pesar alrededor de 65 kilos.

En cuanto postres hallamos diversas mezclas de panela, miel, azúcar y frutas silvestres. Un ejemplo son los populares bananos con melao de panela.

Es una región conocida por el guarapo o jugo de la caña de azúcar e, igualmente, por sus carnes de ganado cebú.

Por su vasta región cuenta también con una gran riqueza de animales como el conejo, la ternera conocida como mamona, el chigüiro y la tortuga preparados al estilo llanero, ya sea frito, a las brasas o cocido. No puede faltar en las comidas el ajipique llanero.

De los abundantes ríos que bañan la región brotan gran cantidad de peces (cachama, amarillo, palometa, payara) que podemos degustar en la mesa, ya sean preparados en salsa, al horno o fritos, acompañados con yuca o plátano.

Uno de los platos típicos de esta región es la ternera a la llanera o mamona, la cual se prepara asando unos cortes típicos de ternera en un horno de barro durante todo un día. Otros platos especiales son la hallaca, el arroz llanero, que contiene rabo de res y verduras; el conejo, frijoles negros, arepa dulce de choclo con queso. Esta región se especializa también en sopas como el hervido de guamarra, variedad de gallina y el picadillo con carne de res cecina (salada y seca al sol), en platos como tortuga, chigüiro

y una bebida típica como la chicha de arroz. El casabe es otra comida muy acostumbrada, preparada a partir de la yuca prensada. La región Orinoquia o de los Llanos Orientales se encuentra entre ríos y se caracteriza por su actividad ganadera y avícola. Gracias a esto, sus platos tradicionales se representan por productos como la carne, las aves y todo tipo de lácteos. Predominan las carnes rojas de excelente calidad, algunas aves de corral, la yuca, el arroz y el plátano.

Los platos típicos de esta zona se conocen por tener un sabor único

a hierbas tradicionales de estas tierras. Uno de ellos es la mamona, una ternera asada en parrilla que

se condimenta con cereza, sal y hierbas tradicionales. Esta se acompaña de papa, yuca y plátano, incluso con otras carnes como cerdo y pollo.

A continuación, te dejamos una lista de los platos típicos más degustados de la región de Orinoquia:

- Caldo de costilla para el desayuno
- Arepas de maíz pelado
- Tungos de maíz (hayaquitas de maíz y queso)
- Hayacas
- Pan de arroz
- Arepas de arroz
- Calostro (primera leche de la vaca después de tener cría, cuajada grasosa con textura harinosa que se come con panela).
- El picadillo criollo, una carne secada al sol.
- Los tamales criollos con carne y verduras.
- Pabellón criollo.
- El hervido de gumarra.
- Arroz Llanero.
- Caldo Claro.
- Caldo de Cuchas.
- Capón de Auyama.
- Chigüiro a la Brasa.
- Changua Cerrera.
- Cachama Asada a la Llanera.
- Carne a la Perra.





ACTIVIDAD 03: Realice un video explicando el proceso de fabricación de un plato típico de la Orinoquia siguiendo las próximas sugerencias:

Requisitos: El estudiante debe estar con el uniforme de la institución hablando con voz fuerte y clara.

- 1.Debes presentarte (nombre completo, grado, institución y ciudad)
- 2. Nombre del plato típico.
- 3. Ingredientes y cantidades.
- 4. Proceso de preparación
- 5. Sugerencias o trucos de preparación.
- 6. Plato terminado e invitación a degustarlo.

El video puede tener música de fondo e imágenes o partes de videos como ayuda audiovisual, debes explicarlo y no leer; pueden tener la colaboración de un familiar o conocido.

#### **EMPRENDIMIENTOS TURISTICOS DESTACADOS**

Los Capachos se definen como un establecimiento de entretenimiento diseñado para el público en general, aquí la mayoría de edad se celebra y el gusto a la música se contagia.

Desde 1994 la discoteca más importante de Villavicencio ha fomentado el sano entretenimiento y ha logrado a través de los años posicionarse a nivel nacional e internacional, generando experiencias únicas, recuerdos inolvidables y momentos llenos de la mejor música y la mejor atención.

Cada visita a Los Capachos está cargada de opciones, ambientes diversos en arquitectura y ritmos generan un complemento excepcional junto a nuestro equipo que siempre está dispuesto a prestar el mejor servicio.



#### Los ambientes

Queremos que hagan un recorrido musical a través de nuestros ambientes, salsa, ritmos tropicales y contemporáneos hasta la música popular, todo un mundo de posibilidades que podrán disfrutar, cada ambiente tiene su encanto, cada melodía una sensación, cada detalle que hemos construido para ustedes es una marca que deja huella, bienvenidos a Los Capachos, su fábrica de entretenimiento.

#### **El Staff**

Junto con el crecimiento de nuestras instalaciones también lo ha hecho nuestra fuerza de trabajo, en la actualidad contamos con más de 100 personas que nos apoyan cada 8

días para que la experiencia de la rumba sea la mejor de Colombia.

Tiuma Park es un parque temático de aventura, cultura y naturaleza. Disfruta de safaris en medio de morichales visitando el mundo equino, bovino, Búfalos y Orinoquia. Contamos con actividades como canopy, cabalgatas, paseos en neumáticos por el río, trabajos de llano, shows de cultura llanera, entre otros.



### LOS YACIMIENTOS DEL UPÍN

Los viajeros pueden conocer el proceso de la extracción de sal en el municipio de Restrepo, 10 km al norte de Villavicencio. Allí, en las salinas de Upín, se aprecia un manantial de agua salada del que se obtiene la sal artesanalmente mediante la cristalización, que consiste en conducir el líquido hasta unos calderos en los que se expone a temperaturas altas para que se evapore.

# MIRADOR PIEDRA DEL AMOR

Aunque el mirador está ubicado a las afueras de la ciudad, puedes estar tranquilo porque las rutas de acceso al lugar son muy buenas. Para llegar a la Piedra del Amor, tienes que tomar la antigua carretera que salía hacia Bogotá. En la vereda Buenavista, exactamente en el kilómetro 7, encontrarás el mirador la Piedra del Amor.



#### ASADERO AMARRADERO DEL MICO

Es uno de los restaurantes especializados en brindar carne a la llanera en el meta, los invitados disfrutan de un encantador ambiente. Es uno de los restaurantes preferidos por los llaneros y turistas ya que vas encontrar música en vivo, Un excelente servicio al cliente y unos platos exquisitos y típicos de la región.

El asadero, está ubicado metros antes de la glorieta del monumento a las arpas. este establecimiento cuenta con



platillos de la comida típica llanera, tanto para desayunos como para almuerzos. Este restaurante cuenta ya con bastantes años de experiencia al servicio de la comunidad llanera. Ideal para eventos culturales y empresariales.

ACTIVIDAD 04: Realice un video explicando un proyecto turístico exitoso en Villavicencio siguiendo las próximas sugerencias:

Requisitos: El estudiante debe estar con el uniforme de la institución hablando con voz fuerte y clara.

- 1.Debes presentarte (nombre completo, grado, institución y ciudad)
- 2. Nombre del proyecto turístico.
- 3. Donde se encuentra ubicado
- 4. Breve reseña histórica
- 5. Servicios que ofrece y sus costos.
- 6. Porque debemos apoyar este emprendimiento.

ACTIVIDAD 06: Autoevaluación al final del periodo

El video puede tener música de fondo e imágenes o partes de videos como ayuda audiovisual, debes explicarlo y no leer.

ACTIVIDAD 05: Conclusiones al finalizar el periodo	

# APELLIDOS Y NOMBRES: GRADO: SIEMPRE (1,0) (0,5) NUNCA (0,0) 1. Asisto puntualmente a clases (virtuales o presenciales). 2. Cumplo con todos los trabajos asignados puntualmente. 3. Respeto todos los miembros de la comunidad educativa. 4. Porto el uniforme institucional durante las clases o actividades. 5. Participó activamente y propongo sugerencias en las clases. SUMA TOTAL